



LA EUTANASIA

El estado de la cuestión: J. DE LA TORRE DÍAZ. **Reflexión y crítica:** E. POSTIGO SOLANA, P.L. BLASCO AZNAR. **Ágora:** I. MURILLO MURILLO. **Didáctica:** J. SÁNCHEZ-MANJAVACAS MELLADO. **Informaciones.**

Diálogo Filosófico

**Revista cuatrimestral de reflexión, crítica e información
filosóficas editada por Diálogo Filosófico®.**

Diálogo Filosófico articula su contenido en artículos solicitados en torno a un tema o problema filosófico de actualidad en las secciones «Estado de la cuestión» y «Reflexión y crítica». Además publica siempre artículos no solicitados en la sección «Ágora» (filosofía en general) y ocasionalmente en la sección «Didáctica» (relacionada con la enseñanza de la filosofía y la filosofía de la educación). Privilegia los de contenido no meramente histórico y expositivo, sino que reflexionan de manera original sobre los problemas reales o dialogan creativamente con los pensadores y las corrientes filosóficas presentes y pasadas. Dichos artículos pasan por un proceso de evaluación ciega por pares. Asimismo acepta el envío de reseñas que recojan una confrontación crítica con libros de reciente publicación.

Director: José Luis Caballero Bono (Universidad Pontificia de Salamanca).

Secretario: Juan José Raya Araque

COMITÉ CIENTÍFICO

Vittorio Possenti (Università degli Studi di Venezia), Erwin Schadel (Otto-Friedrich Universität Bamberg), Mauricio Beuchot (Universidad Nacional Autónoma de México), Adela Cortina (Universidad de Valencia), Jean Grondin (University of Montreal), Charles Taylor (McGill University), João J. Vila-Chã (Universidade Católica Portuguesa), Miguel García-Baró (Universidad Pontificia Comillas), Peter Colosi (The Council for Research in Values and Philosophy).

CONSEJO DE REDACCIÓN

Ildefonso Murillo (Universidad Pontificia de Salamanca), José M^a Vegas Mollá (Seminario Diocesano de San Petersburgo), Ignacio Verdú (Universidad Pontificia Comillas), Jesús Conill (Universidad de Valencia), Camino Cañón Loyes (Universidad Pontificia Comillas), Jorge M. Ayala (Universidad de Zaragoza), Antonio Sánchez Orantos (Universidad Pontificia Comillas), Félix García Moriyón (Universidad Autónoma de Madrid), Juan Antonio Nicolás (Universidad de Granada), Juan J. García Norro (Universidad Complutense de Madrid), Agustín Domingo Moratalla (Universidad de Valencia), Manuel Sánchez del Bosque, Leonardo Rodríguez Duplá (Universidad Complutense de Madrid).

EVALUADORES EXTERNOS - Secciones «Reflexión y crítica», «Ágora» y «Didáctica»

Antonio Heredia Soriano (U. de Salamanca), Alicia Villar Ezeurra (U. Pontificia Comillas), Rogelio Rovira Madrid (U. Complutense de Madrid), Pablo d'Ors Führer (Consejo Pontificio de la Cultura), Vicente D. García Marzá (U. Jaime I), Emilio-Ginés Martínez Navarro (U. de Murcia), Norberto Smilg Vidal (IES Miguel Espinosa), Ignacio Quintanilla Navarro (IES Infanta Elena), Carmen Dolby Múgica (UNED), Joaquín Sanz Guíjarro, Roberto Aretxaga Burgos (U. de Deusto), María García Amilburu (UNED), Carmen Segura Peraita (U. Complutense de Madrid), Carlos Ortiz de Landáuzuri (U. de Navarra), Carlos Bcorlegui Rodríguez (U. de Deusto), Pedro José Chamizo Domínguez, Ernesto J. Vidal Gil (U. de Valencia), Jesús Adrián Escudero (U. Autónoma de Barcelona), Lydia Feito Grande (U. Complutense de Madrid), Pilar Fernández Beites (U. Complutense de Madrid), Jacinto Choza Armenta (U. de Sevilla), Gabriel F. Arnáiz, Ricardo Pinilla Burgos (U. Pontificia Comillas), Mauricio Correa Casanova (Pontificia U. Católica de Chile), Enrique Anrubia Aparici (U. de Sevilla), Alfredo Marcos Martínez (U. de Valladolid), Javier Gracia Calandín (IES Jaime I), José Barrientos Rastrojo (U. de Sevilla), Juan Carlos Moreno Romo (U. Autónoma de Querétaro), José Luis Cañas Fernández (U. Complutense de Madrid), Teófilo González Vila, Ana María Andaluz Romanillos (U. Pontificia de Salamanca), José Luis Guzón Nestar (U. Pontificia de Salamanca), Mariano Crespo Sesmero (U. de Navarra), José Mora Galiana (U. Pablo de Olavide), Javier Cumpa Arteseros (U. of Miami), Carmen Herrando Cugota (U. San Jorge), Pedro Jesús Tenuel (U. San Pablo CEU), José María Callejas Berdonés, Vicente Tarín Cervera, Javier Oroz Ezeurra (U. de Deusto), Pablo Largo Domínguez (Instituto Teológico de Vida Religiosa), Emilia Bea Pérez (U. de Valencia).

Administración: M.^a Jesús Ferrero

Dirección y Administración DIÁLOGO FILOSÓFICO

Corredera, 1 - Apartado de Correos 121 - 28770 COLMENAR VIEJO (Madrid)

Teléfono (móvil): 610 70 74 73 / Fax: 91 846 29 73

Información Electrónica: dialfilo@hotmail.com / dialfilo@telefonica.net / www.dialogofilosofico.com

Esta revista está indexada en LATINDEX, RESI, CARIUS+, ISOC, DICE, MIAR, FRANCIS, PASCAL, CIRC, DULCINEA, *The Philosopher's Index*, *Repertoire Bibliographique de la Philosophie*, *International Directory of Philosophy*.

Edita: DIÁLOGO FILOSÓFICO / PUBLICACIONES CLARETIANAS

PRECIOS (2020)

Número suelto: 16 euros (IVA incluido)

Suscripción anual: España: 34 euros (IVA incluido) / Extranjero: 42 euros (correo normal)

EN PORTADA: Lección de anatomía del doctor Nicolaes Tulp (Rembrandt).

I.S.S.N.: 0213-1196 / Depósito Legal: M.259-1985

Diálogo Filosófico

Año 36

Enero/Abril

I/20

Presentación..... 3

El estado de la cuestión

TORRE DÍAZ, J. de la: *La eutanasia: una reflexión filosófico-moral*..... 4

Reflexión y crítica

POSTIGO SOLANA, E.: *Vulnerabilidad y cuidado: del paradigma de la autonomía al de la interdependencia* 25

BLASCO AZNAR, P.L.: *Eutanasia: la moral en busca del derecho*..... 37

Ágora

MURILLO MURILLO, I.: *Diálogo con Jesús Conill sobre su antropología hermenéutica* 63

Didáctica

SÁNCHEZ-MANJAVACAS MELLADO, J.: *La propuesta educativa de Ann Margaret Sharp desde Nietzsche. La importancia de la liberación en el proceso educativo* 91

Informaciones

Acontecimientos	115
Efemérides filosóficas 2020.	
Discurso a favor de la filosofía (Francisco Arenas Dolz).	
Próximas reuniones y congresos.	
Crítica de libros	123
DÍAZ, Carlos: <i>Memorias de un escritor transfronterizo</i> (Ildefonso Murillo Murillo).	
CARDENAL, Ernesto: <i>Poesía completa. Edición y estudio preliminar de María Ángeles Pérez López</i> (Ildefonso Murillo Murillo).	
SARRIÓN ANDALUZ, José: <i>La noción de ciencia en Manuel Sacristán</i> (José Luis Caballero Bono).	
RODRÍGUEZ DUPLÁ, Leonardo: <i>El mal y la gracia. La religión natural de Kant</i> (José María Vegas Mollá).	
Noticias de libros.....	143

PASCAL, Jacqueline: *A fianco di mio fratello Blaise. Lettere, opuscoli, versi*. (Al lado de mi hermano Blaise Pascal. Cartas, opúsculos, versos). Edición de Domenico Bosco. Morcelliana, Brescia, 2017. 419 pp.

En nuestro contexto hispanohablante ha sido Carmen Herrando quien, en *Revista Agustiniiana* (septiembre-diciembre de 2017) nos ha hecho descubrir la personalidad de la hermana pequeña de Pascal. La lectura de ese texto puede ser un buen estímulo para afrontar el presente volumen. Personalidad brillante, entre las más reconocidas del s. XVII, Jacqueline Pascal es «hija y hermana ejemplar, monja por elección» y joven genio poético precoz. En este libro están recogidos, por orden cronológico, sus escritos escogidos entre los primeros versos, los sonetos y una gruesa correspondencia con los miembros de la familia: el padre, la hermana Gilberte, los sobrinos, y no en último lugar el hermano Blaise, del cual traza un retrato inédito y con el cual intercambia cartas que traslucen la dualidad de una relación hecha de complicidad, pero también de elecciones y puntos de vista diferentes, capaces de generar verdaderos «huracanes», para dejar luego nuevamente espacio a la serenidad. Son estas las memorias de una joven que renuncia a la vida mundana para vestir los hábitos de Sor Jacqueline de Sainte Euphémie y dedicar toda su existencia a la búsqueda espiritual, al servicio a Dios, que realiza a través del oficio de educadora interna del monasterio. Extos desde los cuales no puede no transparentarse el aire de fermento cultural en acto en la abadía de Port-Royal, cuna de la reforma católica del jansenismo, del cual cuenta la historia que se entreteje con aquella de mujer y monja: a la historia de un alma.

GARAY, Ignacio: *El argumento ontológico en el Racionalismo alemán. Leibniz, Wolff, Baumgarten, Crusius y el Kant precrítico*. EUNSA, Pamplona, 2019. 294 pp.

Un rasgo distintivo de las disputas actuales en torno al argumento ontológico, formulado por primera vez en el *Proslogion* de San Anselmo (1033-1109), es una fuerte influencia de las formulaciones y objeciones acuñadas en el racionalismo alemán. Ignacio Garay analiza estas formulaciones y objeciones en cinco capítulos: I) El argumento ontológico de Leibniz; II) El argumento ontológico de Wolff; III) El argumento ontológico de Baumgarten; IV) La objeción de Crusius al argumento ontológico; y V) El Kant precrítico y el argumento ontológico. En la Conclusión, trata de determinar si en las formulaciones de la prueba de San Anselmo que se han dado en el Racionalismo alemán existe un hilo conductor, por lo que pueda decirse que todas esas reformulaciones tienen algo en común que constituye su característica principal, si la objeción de Crusius tiene el mismo impacto, en la teología racional del racionalismo, que la presentada por Kant, y si el valor de la objeción kantiana es realmente definitivo y, en caso contrario, delimitar su alcance con respecto a las formulaciones a las que afecta y a las que no.

JIMÉNEZ RODRÍGUEZ, Alba (ed.): *Heidegger y la historia de la filosofía: límite y posibilidad de una interpretación fenomenológica de la tradición*. Editorial Comares, Granada, 2019. 392 pp.

¿Qué relación guarda la filosofía de Heidegger con el arte de la interpretación? ¿Cuál es el horizonte de comprensión y las claves y presupuestos teóricos desde los que parte la filosofía misma de Heidegger? ¿Qué significa interpretar fenomenológicamente a un autor? ¿Qué lugar ocupa Heidegger en la historia de la filosofía? ¿Con qué autores entabla un vínculo explícita o implícitamente? ¿De qué modo peculiar interpreta Heidegger a los autores de la historia de la filosofía? A estas y otras preguntas tratan de responder los autores de este libro, en el que se publica una selección de trabajos en torno al diálogo de Heidegger con algunos autores centrales de la tradición filosófica como Parménides, Platón, Aristóteles, Plotino, Descartes, Leibniz, Kant, Hegel, Husserl o Nietzsche, y a la exploración de algunas claves subterráneas poco conocidas de la filosofía heideggeriana.

CORONADO-ANGULO, Cecilia: *Razón instrumental, sociedad e instituciones. Una semblanza de Max Weber y la Escuela de Frankfurt*. Prólogo de Monserrat Herrero. EUNSA, Pamplona, 2019. 308 pp.

La nueva narrativa sobre los orígenes y desarrollo de la razón instrumental que este libro ofrece parte del diagnóstico weberiano del proceso de racionalización y revisa las respuestas que ofreció cada una de las generaciones de la Escuela de Frankfurt. Cecilia Coronado-Angulo no se limita a hacer una crítica a la instrumentalización de la razón sino que defiende que una crítica efectiva a la razón instrumental debe hacerse desde las instituciones sociales. Ilustra las transformaciones de la razón instrumental, primero como razón emancipada, después como razón comunicativa y finalmente como razón social, que tiene especialmente en cuenta el mundo institucional. Realiza, pues, tanto una narrativa histórico-crítica de la razón instrumental como una aproximación a la filosofía política de los filósofos de la Escuela de Frankfurt y, sobre todo, argumenta muy bien la tesis de que una efectiva crítica a la razón instrumental, si quiere ser algo más que un proyecto revolucionario utópico, debe hacerse desde la praxis social enraizada en las instituciones sociales. Esto implica concebir a la familia, el mercado, la vida pública democrática y la religión como los espacios capaces de regenerar la razón y de ampliarla.